



筑波山は、昔から「西の富士 東の筑波」と称され、朝夕に

【謎】 1 筑波山は どのようにできたのか

立ちが、太古から繋がつてゐるということに気付くと、そこからたくさんストー

総合研究所
協議会 顧問

筑波山地域 ジオパークを楽しもう!

観方を楽しみ、景色を楽しみ、食を楽しむ

500万年から今へ、ジオでなぞ解き体験！

筑波山は、昔から西の富士東の筑波」と称され、朝夕に山肌の色を変えるところから「紫峰」とも呼ばれ、その姿は茨城では多くの校歌にも歌われ、私たちの日常風景として親しまれ続けています。この筑波山を中心に、霞ヶ浦湖畔や平野までを含めたエリア一帯は、「筑波山地域ジオパーク」として日本ジオパークのひとつに2016年9月に認定されました。平野を含むジオパークは珍しく、広大な闇東平野と筑波山の成り立ちを知ることで、自分が暮らしできるだけでなく、自然災害地域への理解や愛着を再認識することも期待されています。地質に造詣が深く、筑波山地域ジオパーク推進協議会の顧問として認定獲得にも尽力された小玉喜三郎さんに



小玉先生おすすめのジオスポット
「崎近のカキ化石庄」

霞ヶ浦北岸の古墳群のある場所で観察できるカキの化石床は、筑波山地域ジオパークの特色がよく表れているジオスポット。カキは海中の浅瀬に殻を縦にした状態で生息するため、立ったカキの化石が密集しているということは、これが大昔は海だったという証拠です。12万年前の砂に触れ、ジオの不思議をその目で確かめてみてください。



国立研究開発法人 産業技術総合研究所
特別顧問・名誉リサーチャー
筑波山地域ジオパーク推進協議会 顧問
小玉 喜三郎さん

約2万年前の氷河期には筑波山地一帯にブナが生えていましたが、現在は標高500メートル以上のエリアに約7,000本が生育。しかし高齢化が進み健康な種を付ける木が少なく、若い木が育つていません。これは温暖化の影響とも考えられ、氷河期の生き残りであるブナ林が残っているのか――

太古の昔、筑波山ふもとの平野一帯は海だった。

路の入口近くにある大きな岩「身石」と呼ばれています。この刻まれた縞模様は、7,500年前のマグマの挙動を表すもの。どちらに溶けたマグマに含まれた重さの違う鉱物が、層になって固まつた様子を観察することができます。また、立身石の背後にある展望台の足もとの岩肌に残る川のような跡にも、「マグマの運動」が残されています。ちなみに、女体山がその名のとおり女性のような白い肌をしているのは、同じ斑れい岩でも白っぽい斜長石が多く含まれているからです。

路の入口近くにある大きな岩は「立身石」と呼ばれています。ここに刻まれた縞模様は、7,500万年前のマグマの挙動を表すもの。どちらに溶けたマグマに含まれた重さの違う鉱物が、層になって固まった様子を観察することができます。また、立身石の背後にある展望台の足もとの岩肌に残る川のような跡にも、マグマの挙動が残されています。ちなみに、女体山がその名のとおり女性のような白い肌をしているのは、同じ斑れい岩でも白っぽい斜長石が多く含まれているからです。

A wide-angle landscape photograph showing a coastal town built on a hillside overlooking a rugged coastline with mountains in the background.

約2万年前の氷河期には筑波山地一帯にブナが生えていましたが、現在は標高500メートル以上のエリアに約7,000本が生育。しかも高齢化が進み健康な木を付ける木が少なく、若い木が育つていません。これは温暖化の影響とも考えられ、氷河期の生き残りであるブナ林を守るため、茨城県や市民団体などによって調査や保全活動がおこなわれています。

太古の昔、筑波山ふもとの平野一帯は海だった。

